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АННОТАЦИЯ 

ПОЛОРОЛЕВЫЕ ОСОБЕННОСТИ ВЗАИМОСВЯЗИ 

САМООТНОШЕНИЯ И ТРЕВОЖНОСТИ У ИНДИВИДОВ НА РАЗНЫХ 

ЭТАПАХ ОНТОГЕНЕЗА: аннотация к дипломной работе  / Головчиц 

Наталья Викторовна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра 

общей и медицинской психологии; науч. рук. Е.В. Столярская. 

Объект исследования – тревожность у индивидов на разных этапах 

онтогенеза. 

Предмет исследования – особенности самоотношения и тревожности 

у индивидов на разных этапах онтогенеза. 

Цель исследования – проанализировать особенности взаимосвязи 

самоотношения и тревожности у индивидов на разных этапах онтогенеза. 

Основные результаты. Эмпирическое исследование было проведено с 

целью выявления особенностей взаимосвязи самоотношения и тревожности в 

четырех возрастных группах. Для достижения цели была сформулирована 

гипотеза, определены задачи и цель исследования, подобран 

диагностический инструментарий, полученные данные были подвергнуты 

статистическому анализу и последующей интерпретации. Для диагностики 

уровня ситуативной тревоги и личностной тревожности была использована 

методика «Интегративный тест тревожности (ИТТ)» (авторы: А. П. Бизюк, Л. 

И. Вассерман, Б. В. Иовлев), для изучения уровня самоотношения – «Тест-

опросник самоотношения» (авторы: В.В. Столин, С.Р. Пантелеев).   

При статистическом анализе использовался непараметрический 

критерий U Манна-Уитни для выявления различий по полу, а также между 

возрастными группами; проведен корреляционный анализ при помощи 

коэффициента Спирмена.  

Результаты исследования подтверждают существование взаимосвязи 

между самоотношением и тревожностью на разных этапах онтогенеза. 

Уровень тревожности может быть связан с различными аспектами 

самоотношения, такими как самоуважение, самоуверенность, самопринятие и 

отношение к другим людям. Эти результаты указывают на важность 

психологических факторов, связанных с самооценкой и взаимодействием с 

окружающим миром, в формировании тревожности у индивидов. Также были 

выявлены половые особенности взаимосвязи между самоотношением и 

тревожностью. 
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SEXUAL CHARACTERISTICS OF THE RELATIONSHIP BETWEEN 

SELF-ESTEEM AND ANXIETY IN INDIVIDUALS AT DIFFERENT STAGES 

OF ONTOGENESIS: annotation to the diploma thesis / Golovchits Natallia 

Viktorovna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of General 

and Medical Psychology; scientific supervisor E.V. Stolyarskaya. 

The object of the study is anxiety in individuals at different stages of 

ontogenesis. 

The subject of the study - peculiarities of self-esteem and anxiety in 

individuals at different stages of ontogenesis. 

The purpose of the study is to analyze the peculiarities of the relationship 

between self-esteem and anxiety in individuals at different stages of ontogenesis. 

Main results. The empirical study was conducted to identify the 

peculiarities of the relationship between self-esteem and anxiety in four age 

groups. To achieve the goal, the hypothesis was formulated, tasks and goal of the 

study were defined, diagnostic tools were selected, the obtained data were 

subjected to statistical analysis and subsequent interpretation. To diagnose the level 

of situational anxiety and personality anxiety we used the «Integral Anxiety Test 

(ITT)» (authors: A. P. Bizyuk, L. I. Wasserman, B. V. Iovlev), to study the level of 

self-concept – «Self-esteem Questionnaire Test» (authors: V. V. Stolin, S. R. 

Panteleev).   

Statistical analysis was performed using non-parametric Mann-Whitney U 

test to identify differences by gender and between age groups; Spearman 

correlation analysis was performed using Spearman coefficient.  

The results of the study confirm the existence of a relationship between self-

esteem and anxiety at different stages of ontogenesis. Anxiety levels can be related 

to various aspects of self-concept such as self-esteem, self-confidence, self-

acceptance, and attitudes toward others. These results indicate the importance of 

psychological factors related to self-esteem and interaction with the outside world 

in the formation of anxiety in individuals. Gender specifics of the relationship 

between self-esteem and anxiety were also revealed. 

Key words: ANXIETY, SELF-ESTEEM, GENDER FEATURES, 

ONTOGENESIS. 
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